
Chapitre 5
La croissance de l'Église 
par la purification, la 
persécution et un 
témoignage vivant de la vie 
de résurrection en nous



Une vie selon le mouvement par rapport à une vie selon la grâce et le 
fardeau  

Actes 5:2  et retint une partie du prix, sa femme le sachant; puis il apporta le reste, et 
le déposa aux pieds des apôtres.

Actes 5:4  S'il n'eût pas été vendu, ne te restait-il pas? Et, après qu'il a été vendu, le 
prix n'était-il pas à ta disposition? Comment as-tu pu mettre en ton coeur un pareil 
dessein? Ce n'est pas à des hommes que tu as menti, mais à Dieu.

“ne te restait-il pas?”
“...le prix n'était-il pas à ta disposition?”

Ce sont deux bonnes questions à se poser.

Il n'y avait aucune obligation de vendre la propriété et de l'offrir. Les apôtres n'ont 
jamais donné de commandement. Même Dieu n'a rien dit extérieurement. Cela nous 
montre que tout acte de service, ou toute offrande financière, est purement volontaire, 
actionné par la parole de l'Esprit dans le cœur d'un individu, et non par aucune forme 
de coercition, qu'elle soit réelle ou imaginaire.



La vie de l'église est une vie collective, mais la responsabilité envers Dieu 
est individuelle. 

Actes 5:4  ...Comment as-tu pu mettre en ton coeur un pareil dessein? Ce n'est pas à des 
hommes que tu as menti, mais à Dieu.

Actes 5:9  Alors Pierre lui dit: Comment vous êtes-vous accordés pour tenter l'Esprit du 
Seigneur?...

Même si tout le monde offre, et que tout le monde m'encourage à offrir, si j'offre, je dois le 
faire volontairement. Le Seigneur m'a-t-il parlé ? Je peux être clair, ou je peux ne pas être 
clair. Je peux encore offrir, mais quand j'offre au Seigneur, j'offre au Seigneur. Je dois offrir 
en toute sincérité. Si d'autres offrent 10 % et que j'offre 1 %, je dois être honnête et ne pas 
faire semblant d’offrir plus.

Le mensonge est à Dieu, pas à l'homme ni à l'église. Cela signifie que tout ce que nous 
faisons dans la vie de l'église doit être pour Dieu. Connaît-on Dieu ? Quand nous servons, 
servons-nous parce que nous servons Dieu ? En effet, nous pouvons servir les gens, mais 
dans notre service, nous servons Dieu. Lorsque nous offrons, notre offrande peut être 
désignée pour répondre à un certain besoin, mais notre offrande est uniquement à Dieu. 
Notre offrande est une consécration à Dieu de nous-mêmes et de ce que nous avons.



Barnabas et Ananias ont tous deux fait des offrandes, mais les résultats étaient si 
différents. Barnabas est devenu apôtre, mais Ananias n'avait pas de vie (il est 
mort). Cela signifie que les diverses opérations de l'église ne sont pas une chose à 
faire, mais un canal de croissance dans la vie spirituelle. La vraie croissance de vie 
est la chose la plus importante. Il ne s’agit pas de combien nous nous faisons bien 
paraître, ni à quel point les gens apprécient notre consécration. Si tel est le cas, 
nous vivons pour les hommes et non pour Dieu. Quand nous servons ou opérons, 
grandissons-nous ? Aimons-nous davantage le Seigneur ? Avons-nous plus de 
temps pour le Seigneur ? Sommes-nous joyeux de servir ? N'avons-nous aucun 
regret ? Sinon, il est bon de venir au Seigneur pour examiner qui nous servons. 
Est-ce que nous servons le Seigneur, ou servons-nous parce que quelqu'un nous 
l'a simplement demandé ? Il est bon que quelqu'un nous demande de servir. Quelle 
est notre prochaine étape ? Allons-nous vers le Seigneur ? « Seigneur, si je sers, 
Tu dois me parler. Tu dois me conduire. Je veux Ta présence et Ton onction.” 
Venez toujours au Seigneur. Ne servez jamais sans contacter le Seigneur.

De plus, la grâce de l'offrande financière est une manifestation importante d'une 
vie d'église saine, mais elle est volontaire et jamais une exigence.



Le jugement de Dieu est sévère. Cela peut indiquer que le 
Seigneur veut nous purifier. C'est le seul cas de jugement 
dans le livre des Actes envers un croyant concernant la 
question du faux témoignage. 

Jean 4:23  Mais l'heure vient, et elle est déjà venue, où les vrais 
adorateurs adoreront le Père en esprit et en vérité; car ce sont là les 
adorateurs que le Père demande.

Jean 4:24  Dieu est Esprit, et il faut que ceux qui l'adorent l'adorent 
en esprit et en vérité.

Quel que soit notre témoignage, aussi faible soit-il, pouvons-nous 
être véridiques devant le Seigneur et témoigner selon notre niveau 
de vie. Si nous avons des doutes ou des incertitudes, ou si nous 
sommes réticents à offrir à Dieu, cela indique où nous en sommes. 



Craindre Dieu, c’est honorer ou vénérer Dieu.

Actes 5:11  Une grande crainte s'empara de toute l'assemblée et de tous ceux qui apprirent 
ces choses.

Le jugement de Dieu nous purifie et produit un honneur ou une révérence de Lui.

Selon notre pensée, après l'échec d'Ananias et de Saphira, la vie de l'église devrait être 
interrompue, il devrait y avoir beaucoup de considération de ce qui est juste et ce qui n’est 
pas juste, et il devrait y avoir de nombreuses voix différentes. Par exemple, Pierre était-il 
trop sévère ? Ananias et Saphira n'auraient-ils pas dû avoir une autre chance ? Où était la 
miséricorde de Dieu ? Mais à cette époque, parce que l'œuvre du Saint-Esprit dans l'église 
de Jérusalem était si forte, les opinions ont disparu.

Aujourd’hui, si Dieu était sévère entre nous d’une telle manière, nous n’aurions aucune 
chance. Nous échouerions tous. Qui d’entre nous ne retient rien de Dieu? Mais tout ceci 
pour nous dire que nous ne devons pas “jouer à l’église,” et que nous devons posséder 
une saine crainte de Dieu.

Jusqu'à aujourd'hui, nous n'avons pas vu de tels miracles, mais nous pouvons avoir une 
certitude dans le Seigneur : « Quel que soit notre niveau de vie, la vie divine doit jaillir de 
nous.
 



Une vie d'église aussi percutante peut attirer de nombreux croyants, mais en 
même temps éloigner les autres 

Actes 5:13  et aucun des autres n'osait se joindre à eux; mais le peuple les louait hautement.
Actes 5:14  Le nombre de ceux qui croyaient au Seigneur, hommes et femmes, s'augmentait de 
plus en plus;

Ce n'est pas une question de bien ou de mal, mais une question d'impact. Une vie d'église 
douce et agréable peut être une porte ouverte pour permettre à de nombreuses personnes 
d’entrer sans aucune attente ou demande. Une telle vie d'église doit être précieuse et même 
nécessaire.

D'autre part, la vie de l'église n'a pas seulement l'aspect de douceur et d'harmonie, mais aussi 
de droiture. Les frères et sœurs grandissent-ils ? Des colonnes se dressent-elles? Y a-t-il une 
connaissance de Dieu, ou simplement une communion joyeuse et douce ? Sommes-nous 
purifiés ? Cet aspect peut amener certains à ne pas oser s’y attacher. Ils peuvent trouver la 
“norme” trop élevée. Ils peuvent avoir l'impression qu'il y a trop de poursuites, trop de prières, 
trop de prédication de l'évangile, et ils sentent qu'ils ne peuvent pas suivre ou atteindre le 
niveau nécessaire.

C'est un défi. L'église de Jérusalem a eu un impact sur la communauté, à la fois en attirant de 
nombreux croyants, mais aussi en empêchant certains d'oser se joindre. Pourtant, ceux-ci ont 
honoré les saints à Jérusalem. C'était un vrai témoignage.
 



L’opposition: une opportunité d’annoncer toutes“les paroles de cette vie” 

Actes 5:19  Mais un ange du Seigneur, ayant ouvert pendant la nuit les portes de la prison, les fit 
sortir, et leur dit: 
Actes 5:20  Allez, tenez-vous dans le temple, et annoncez au peuple toutes les paroles de cette vie.

Le discours de Pierre exprimait la vie qu'il avait. Cette vie a dépassé la persécution, l'intimidation et 
l'emprisonnement effectués par les dirigeants juifs. Cela montrait également la vie et l'œuvre de 
Pierre, de sorte que la vie de Dieu dans sa situation était à la fois réelle et pratique, et même l'ange 
l'a vu et l'a soulignée.

Cette vie est la vie de résurrection que rien ne peut supprimer. L'opposition dans les premiers 
chapitres des Actes se compose principalement des Sadducéens qui, dans cette section, (y) 
prennent une part active. La parole et la vie de Pierre reflètent la vie de résurrection même que les 
Sadducéens ont niée. C'est pourquoi Pierre, dans ses quatre messages évangéliques des cinq 
premiers chapitres des Actes, insiste à plusieurs reprises sur la résurrection de Jésus-Christ. Le 
discours de Pierre ne consiste pas simplement en une description objective de la résurrection du 
Christ, mais du fait que lui et les apôtres étaient des témoins , témoignant de l'effet de cette 
résurrection : la repentance et le pardon des péchés.

Les Sadducéens, rejetant la résurrection, ont entendu les paroles de cette même vie de 
résurrection, cherchant à les amener à se repentir et à recevoir le pardon de leurs péchés. Une telle 
vie de résurrection en Pierre, et aussi en nous, cherche à amener les opposants et ceux qui rejettent 
l'Évangile à la repentance.
 



Le quatrième message évangélique de Pierre 

Actes 5:30  Le Dieu de nos pères a ressuscité Jésus, que vous avez tué, en le pendant au bois. 
Actes 5:31  Dieu l'a élevé par sa droite comme Prince et Sauveur, pour donner à Israël la repentance et le 
pardon des péchés.

Actes 5:30 L'incarnation de Jésus a fait de Lui un être humain ; Sa vie sur terre L'a qualifié pour être le Sauveur 
de l'homme ; Sa crucifixion Lui a fait accomplir un salut complet ; Sa résurrection a justifié Son œuvre de 
rédemption. Dieu L'a exalté en tant que Chef suprême et Roi pour gouverner le monde et être le Sauveur pour 
sauver le peuple choisi par Dieu. Sa direction est liée à Son autorité, et Son statut de Sauveur est lié à Son 
salut. Il utilise Son autorité pour gouverner la terre entière et rendre l'environnement convenable pour que le 
peuple choisi par Dieu reçoive Son salut.

La repentance dans Actes 5:31 est pour le pardon des péchés (Marc 1:4). Du côté de Dieu, le pardon est basé 
sur Son salut (Ephésiens 1:7) ; du côté de l'homme, le pardon est basé sur le repentir de l'homme. Donner la 
repentance et le pardon à ceux qui sont choisis par Dieu exige que Christ soit exalté en tant que Chef et 
Sauveur. Son gouvernement dirige et pousse le peuple choisi par Dieu à se repentir ; Son salut leur accorde le 
pardon des péchés.

On pense souvent que le « pardon des péchés » est un don de Dieu, mais que la « repentance » est une 
décision prise par soi-même. En fait, non seulement la « grâce de pardonner les péchés » est donnée par Dieu, 
mais même notre « cœur repentant » est également donné par Dieu. « Dieu nous a sauvés et nous a appelés 
d'un saint appel, non selon nos actions, mais selon sa volonté et sa grâce » (2 Timothée 1:9). Cette « action » 
inclut non seulement nos bonnes oeuvres, mais aussi notre « repentance ». Les gens ne peuvent pas se fier à 
leur propre raison, émotion ou volonté pour décider de se repentir. Seul le « cœur de repentance » qui nous est 
donné par Dieu peut nous mener à la repentance et à nous tourner vers Dieu.
 



L'intervention souveraine de Dieu à travers Gamaliel pour protéger son témoignage 

Actes 5:38  Et maintenant, je vous le dis ne vous occupez plus de ces hommes, et laissez-les aller. Si 
cette entreprise ou cette oeuvre vient des hommes, elle se détruira; 
Actes 5:39  mais si elle vient de Dieu, vous ne pourrez la détruire. Ne courez pas le risque d'avoir 
combattu contre Dieu.

Dans l'histoire, Dieu a toujours un groupe de personnes qu'Il utilise pour protéger Son témoignage. Nous 
pourrions les appeler les vases choisis par Dieu pour accomplir un objectif spécifique. Ils ne font peut-
être pas nécessairement partie du peuple de Dieu tel que nous le connaissons, ou de la « vie de l'église », 
mais ils répondent à un besoin en réalisant l'économie de Dieu sur la terre. Dans l'Ancien Testament, 
nous voyons Cyrus, roi de Perse, appelé l'oint de Dieu (Esaïe 45:1). Dans le Nouveau Testament, dans les 
évangiles, nous voyons Nicodème et Joseph d'Arimathée (disciple secret de Jésus par crainte des Juifs), 
et maintenant Gamaliel. Leur rôle est bref et précis, mais vital.

Cela indique que dans notre vie, Dieu aménage notre environnement et place les gens dans notre 
environnement pour nous entraîner à nous perfectionner. Dans le monde, Dieu se concentre sur trois 
catégories de personnes : Israël, Son peuple élu ; les paiens (le reste du monde) et l'église (Ses 
croyants). Mais l'église est composée de gens d'Israël et des paiens (le monde). Ainsi, le monde joue un 
rôle crucial dans l'élévation de l'église. Bien que Dieu appelle les gens du monde, comme Il a appelé 
Abraham, Il utilise le monde (le peuple) pour perfectionner Ses croyants. Cela indique que Dieu ne fait 
pas acception de personnes. Il suscitera, dans Sa souveraineté, des paiens pour perfectionner Ses 
croyants. Nous ne devrions jamais mépriser ces derniers. Paul a honoré Gamaliel, comme nous le 
verrons bien plus tard. Ceux-ci jettent un fondement crucial dans la vie du peuple élu de Dieu.



Gamaliel

Actes 5:34  Mais un pharisien, nommé Gamaliel, docteur de la loi, estimé de tout le 
peuple, se leva dans le sanhédrin, et ordonna de faire sortir un instant les apôtres.

Les Pharisiens étaient la secte la plus stricte parmi les Juifs (Actes 26:5), établie 
environ 200 avant J.-C. Dans les Évangiles, les pharisiens se sont toujours 
opposés au Seigneur Jésus, et le Seigneur Jésus a également vivement critiqué 
leur hypocrisie. Les scribes représentant les Pharisiens faisaient également partie 
du Sanhédrin qui a condamné le Seigneur Jésus. Dans le livre des Actes, certains 
pharisiens croyaient au Seigneur.

Gamaliel était un avocat très éclairé et sage qui était respecté de tous. L'apôtre 
Paul était l'un de ses disciples (Actes 22:3). La croissance de Paul après avoir été 
sauvé peut avoir été affectée par les enseignements antérieurs de Gamaliel.

Actes 22:3  je suis Juif, né à Tarse en Cilicie; mais j'ai été élevé dans cette ville-ci, 
et instruit aux pieds de Gamaliel dans la connaissance exacte de la loi de nos 
pères, étant plein de zèle pour Dieu, comme vous l'êtes tous aujourd'hui. 

 


